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- Жители 
МКД положи-

тельно приняли идею по-
добных опросов, на ваш 
взгляд, насколько такие ан-
кеты могут помочь вам в 
работе и имеет ли смысл 
жильцам домов ждать ре-
зультат?

- В Минстрой Хакасии еже-
дневно поступает огромное 
количество обращений соб-
ственников помещений в 
МКД, соответственно госу-
дарственные жилищные ин-
спектора ежедневно и де-
тально погружены в эти во-
просы, однако публичное об-
суждение таких вопросов 
обязательно должно помочь 
как минимум самим соб-
ственникам более осознанно 
подойти к вопросу заключе-
ния договора управления с 
той или иной управляющей 
организацией, да и управля-
ющие организации, надеюсь, 
подстегнёт в стремлении 
улучшить качество предо-
ставляемых ими услуг. 

- Как быть с УК, которые 
не хотят идти на контакт с 
потребителями?

- Диалог между УК и соб-
ственниками возможен через 
выбранного председателя 
совета МКД, в случае отказа 
УК от взаимодействия с соб-
ственниками необходимо ре-
шать вопрос о смене УК. 

- К сожалению, случаи 
эти не единичные, когда 
плата взимается в полном 
объёме, а работы фактиче-
ски не выполняются. Есть 
ли какие-то нормативы по 
отчётности УК перед потре-
бителями?

- В соответствии с пунктом 
4 части 8 статьи 161.1 Жи-
лищного кодекса Российской 
Федерации, а также в соот-
ветствии с формой акта при-
емки оказанных услуг и (или) 
выполненных работ по со-
держанию и текущему ре-
монту общего имущества в 
многоквартирном доме, ут-
вержденной приказом Мин-
строя России от 26.10.2015 

№ 761/пр, подписывать акты 
приёмки выполненных работ 
может только председатель 
совета МКД либо уполномо-
ченный решением общего 
собрания собственник из 
числа владельцев помеще-
ний в доме. Без выбора пред-
седателя либо уполномочен-
ного лица собственники по-
мещений в МКД лишают себя 
права подписывать акт при-
ёмки выполненных работ, но 
оставляют за собой право 
контролировать процесс их 
выполнения.

Следовательно, только 
председатель совета МКД 
контролирует выполнение 
работ и оказание услуг управ-
ляющей организацией; под-
писывает акты приёмки вы-
полненных работ и оказан-
ных услуг по содержанию и 
текущему ремонту общего 
имущества в доме; подписы-
вает акты о выполнении ра-
бот и оказании услуг ненад-
лежащего качества по содер-
жанию и текущему ремонту 
общего имущества в доме. 

Более того, председатель 
совета МКД не имеет право, 
а обязан подписывать акты 
приёмки выполненных работ 

с управляющей организаци-
ей от лица всех собственни-
ков помещений в МКД. 

Следует учитывать, что 
если работы выполнены над-
лежащим образом, актов о 
выявленных нарушениях не 
составлялось, но председа-
тель совета МКД не хочет под-
писывать акты приёмки, то акт 
считается подписанным в од-
ностороннем порядке. 

По запросам граждан 
управляющая организация 
обязана предоставлять ин-
формацию о выполненных 
работах и оказанных (предо-
ставленных) услугах, о ценах 
(тарифах) и размерах платы 
за такие работы и услуги, об 
участии представителей ор-
ганов местного самоуправле-
ния в годовых и внеочеред-
ных собраниях собственни-
ков помещений, а также иную 
предусмотренную информа-
цию в срок от одного до деся-
ти рабочих дней (ч. 2 ст. 165 
ЖК РФ; п. п. 34, 36 постанов-
ления Правительства Рос-
сийской Федерации «О по-
рядке осуществления дея-
тельности по управлению 
многоквартирными домами» 
№ 416 от 15.05.2013).

Следовательно, для полу-
чения необходимой инфор-
мации собственник вправе 
обратиться с запросом непо-
средственно в управляющую 
организацию, посредством 
ГИС ЖКХ, на официальную 
электронную почту, либо на-
править письмо через Почту 
России. 

Для проведения анализа 
правильности расчета вы мо-
жете обратиться в аудитор-
скую организацию (к аудито-
ру), предварительно приняв 
соответствующее решение 
на общем собрании соб-
ственников и определив ис-
точники финансирования ус-
луг аудитора.

Если собственники не со-
гласны с расходованием де-
нежных средств и  считают, 
что их права нарушены, они 
вправе обратиться в судеб-
ные органы за защитой нару-
шенных прав и законных ин-
тересов.

- Как вообще по закону 
должна строиться работа 
между жильцами домов и 
УК? 

- Руководствуясь п. 4 по-
становления Правительства 
РФ   416 от 15.05.2013 «О по-

рядке осуществления дея-
тельности по управлению 
многоквартирными домами», 
расчет и обоснование финан-
совых потребностей, необхо-
димых для оказания услуг и 
выполнения работ, входящих 
в перечень услуг и работ, с 
указанием источников покры-
тия таких потребностей (в том 
числе с учетом рассмотрения 
ценовых предложений на 
рынке услуг и работ, смет на 
выполнение отдельных ви-
дов работ), выносятся на рас-
смотрение общим собранием 
собственников помещений в 
многоквартирном доме и ут-
верждаются собственниками 
в момент утверждения платы 
за содержание и текущий ре-
монт в МКД.

- Кто должен иницииро-
вать собрания собственни-
ков, формировать повест-
ку по ремонтам и т.д.? 

- Инициатором общего со-
брания могут быть:

- собственник или группа 
собственников;

- управляющая организа-
ция;

- органы местного самоу-
правления.

Итак, в общей сложности 
мы получили около сотни от-
кликов из разных районов го-
рода и составили на основе 
мнения горожан рейтинг сре-
ди наиболее крупных компа-
ний Черногорска. Надо ска-
зать, что картина вышла 
вполне яркая и наглядная.

Оценки у одних компаний 
сплошь 4 и 5, у других же от-
зывы пестрят сплошь неудов-
летворительными баллами. 
Если бы ученик в школе регу-
лярно получал единицы и 
двойки, то директор давно бы 
уже вызвал на ковёр родите-
лей нерадивого школяра. 
Увы, у нас такого директора 
нет, и можно только констати-
ровать – не повезло части 
черногорцев с их УК.

Из примечательных под-
робностей – в домах, где УК 
игнорируют потребителей, 
хамят по телефону, отказы-
ваются регулировать вну-
тридомовые системы, не от-
вечают на вопросы по слиш-
ком большим ОДН, претен-
зии относятся к одному кругу 
проблем. В первую очередь, 
это касается жалоб на ото-
пление и горячее водоснаб-
жение, что и понятно, тепло 
– это насущная потребность. 
Если ты вынужден в кварти-
ре ходить в шубе и валенках, 

то тут не до изысков, не за-
болеть бы!

Зато там, где УК ответ-
ственные, диспетчеры отве-
чают на заявления жильцов 
круглосуточно и разговарива-
ют вежливо, внеплановые ре-
монты выполняются опера-
тивно, претензии касаются 
уже иных областей – почему 
плохо убирают возле дома, 
когда покрасят детскую пло-
щадку и т.д. Иначе говоря, ос-
новные жизненные потреб-
ности удовлетворены, можно 
подумать об эстетике и изли-
шествах.

Это же касается и коммен-
тариев, которые наши ре-
спонденты давали в конце 
анкеты. В «хороших» УК жи-
тели писали пожелания обла-
городить двор, покрасить 
верхние фронтоны, регули-
ровать подачу теплоэнергии 
и следить за перетопом. Од-
ним словом, «УК меня устра-
ивает, на просьбы реагируют 
оперативно, удачи в работе!»

Зато в тех анкетах, где в 
графах опроса о деятельно-
сти УК стоят сплошь «едини-
цы», «двойки», а то и нули с 
прочерками, комментарии 
совершенно иные:

- Баллы говорят сами за 
себя, так как оценка работы 
УК видна. Надо полностью 

решать вопрос и менять ра-
боту УК.

- Очень хотим сменить УК, 
но компания путём сговора не 
даёт нам это сделать.

- Дом к зиме не готов, а 
оплата взимается регулярно.

- С января 2023 ничего не 
делается для подготовки к 
зиме, грязь в подвалах.

- Хотим сменить УК, но нам 
не дают, подделка подписей.

- УК работает очень плохо.
- Требуется замена УК.
Помимо ответов на вопро-

сы анкеты, некоторые горо-
жане писали развёрнутые от-
зывы о работе своей УК, и мы 
их публиковали на страницах 
«ЧР». Больше всего негатив-
ных ремарок поступило из 
Пригорска, и осенью жильцы 
многоэтажек посёлка отпра-
вили очередное заявление в 
Минстрой с просьбой при-
влечь к ответственности УК, 
которая игнорирует жалобы 
своих потребителей. Наде-
емся, что хоть в этот раз лю-
дям повезёт, и меры к руко-
водству нерадивой компании 
будут приняты.

Интересная подробность, 
о которой нам сообщили в 
ходе опроса читатели. Хотя 
деятельность «Аэросити» 
вызывает массу возмущений 
горожан, там, где УК положи-

тельные, как правило, и с вы-
возом мусора особых про-
блем нет. Не могу утверж-
дать, лишь предположить – 
видимо, «отличники» способ-
ны наладить диалог даже с 
такой структурой, как «Аэро-
сити», и добиться у неё вза-
имности.

Стоит сказать, что в прави-
тельстве России, ГосДуме 
уже давно ведутся разговоры 
о необходимости введения 
рейтингования управляющих 
компаний и управления мно-
гоквартирными домами. По 
замыслам инициаторов, та-
кие меры помогут выявить 
плохо работающие УК, при-
звать их к ответственности и 
наказать. Но пока государ-
ственные структуры всё 
определяются с таким рей-
тингом, мы уже составили 
свой. И, к слову сказать, он 
вполне соответствует тому 
впечатлению, которое сложи-
лось у сотрудников редакции 
за годы работы и по количе-
ству жалоб на ту или иную УК.

С просьбой подтвердить 
или опровергнуть наше мне-
ние, а также мнение респон-
дентов, мы обратились в Си-
бирскую генерирующую ком-
панию, которая получает не-
мало жалоб от жильцов мно-
гоквартирных домов, кото-
рые обслуживают опреде-
лённые компании.

По словам руководителя 
тепловой инспекции СГК в 
Хакасии Владислава Соколо-

ва, народный рейтинг выде-
лил как раз те компании, к ко-
торым у энергетиков в части 
содержания и настройки обо-
рудования на системе ото-
пления вопросов нет. И «Аль-
фаград», и «Коммуналь-
щик», и «СервисЛайн» не 
только всегда следуют реко-
мендациям специалистов те-
плоснабжающей организа-
ции в части настройки узлов 
управления, но и своевре-
менно проводят промывку и 
опрессовку внутридомовых 
коммуникаций, о чем свиде-
тельствует получение всеми 
компаниями-лидерами па-
спортов готовности к зиме.

Ещё одна интересная под-
робность. Как-то поинтересо-
валась у представителя 
компании-«хорошиста», ин-
тересны ли им такие опросы, 
будут ли полезны в дальней-
шей работе? В ответ услыша-
ла, что, безусловно, полезно, 
это поможет скорректировать 
направление деятельности. 
В конце концов, когда изо дня 
в день заедает текучка, то 
глаз, как говорится, замыли-
вается, а взгляд со стороны 
помогает освежить зрение.

Так что хочется надеяться, 
что «отличники» и «хороши-
сты» возьмут на заметку пре-
тензии горожан к их работе. В 
основном это касается прове-
дения общих собраний, об-
суждения плана работ на бу-
дущий год и отчётов о проде-
ланной работе.

Конечно, было бы хорошо, 
если бы и «двоечники» под-
тянулись и тоже задумались 
об изменении в подходах сво-
ей работы, но уж тут, как по-
лучится.

Эксперты в области жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства сходятся во мнении, 
что «добиться открытости и 
прозрачности управляющей 
организации можно путем жи-
лищного просвещения граж-
дан, формируя тем самым 
класс активных собственни-
ков многоквартирных домов, 
которые будут заказывать УК 
необходимые работы и услу-
ги, своевременно оплачивать 
и контролировать ход их вы-
полнения. По мере корректи-
ровки системы рейтингова-
ния в сторону профессиона-
лов, экспертов, обществен-
ников, саморегулируемых ор-
ганизаций, НКО в сфере ЖКХ 
польза и значение рейтингов 
будет объективно возрас-
тать».

Подчеркнём, что в ходе 
минувшего анкетирования, 
горожане выражали явное 
одобрение идеи опроса, бо-
лее того, просили проводить 
его ежегодно, ведь такая 
мера может помочь сделать 
жизнь более комфортной. А 
также позволит наладить бо-
лее тесное и продуктивное 
взаимодействие между горо-
жанами, управляющими ком-
паниями и ресурсоснабжаю-
щими организациями. 

НАРОДНЫЙ РЕЙТИНГ 
УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ

Комментарий от Дмитрия КОМАРОВА, ру-
ководителя департамента жилищного надзо-
ра Министерства стороительства и ЖКХ Ха-
касии

(Окончание на 5 стр.)

В редакцию «Черногорского рабочего» 
горожане регулярно обращаются с жало-
бами на свои УК. Бывают случаи, когда хва-
лят компании, но крайне редко. Минувшим 
летом мы решили запустить большой 
опрос среди подписчиков газеты, в кото-
ром предлагали ответить на ряд вопро-
сов, касающихся работы УК. Сразу скажу, 
задачи делить управляющие компании на 
отличников и двоечников мы не хотим, 
наша задача не рекламой и антирекламой 
заниматься, а акцентировать проблему и 
попытаться найти пути решения хотя 
бы части вопросов.
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Собственниками-инициа-
торами собрания могут вы-
ступать как физические, так и 
юридические лица. Нанима-
тели и арендаторы помеще-
ний не являются собственни-
ками, поэтому инициировать 
собрание не могут. Если им 
нужно решить какой-то во-
прос на общем собрании, то 
надо просить о помощи како-
го-либо собственника.

У управляющей организа-
ции нет обязанности иниции-
ровать ОСС, только право. 

- С какими вопросами 
жители могут обращаться 
в Минстрой за помощью? 
Ведь наша беда зачастую 
в том, что мы не знаем сво-
их прав, а недобросовест-

ные УК этим активно поль-
зуются.

Если в нескольких словах, 
то региональный орган жи-
лищного надзора, коим и явля-
ется департамент жилнадзо-
ра Минстроя Хакасии в соот-
ветствии с Жилищным кодек-
сом уполномочен на рассмо-
трение вопросов, связанных с:

- качеством предоставле-
ния жилищных и коммуналь-
ных услуг;

- вопросами корректности 
определения размера платы 
за жилищные и коммуналь-
ные ресурсы;

- надзором за деятельно-
стью фонда капитального ре-
монта;

- мониторингом техсостоя-
ния жилищного фонда Респу-
блики Хакасия. 

(Окончание. 
Начало на 4 стр.)

Самые важные обязанности 
управляющей компании перед жителями
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Диспетчерская служба управляющей компа-
нии работает отлично, специалисты опера-
тивно предупреждают об отключениях, реаги-
руют на звонки и жалобы

4 2,5 2,3 3 3 3 4,3 4,7 3,9 3

Специалисты регулярно проводят настройку 
системы отопления, горячего и холодного во-
доснабжения, проблем нет

3,3 2,5 2,6 3 2,25 3 4,2 3,7 3,7 0

Управляющая компания установила и обслу-
живает приборы общедомового учета элек-
троэнергии, холодной и горячей воды

4 1,5 1,8 2,5 2,7 4,1 4,6 3,6 3,7 5

Объем расходов ресурсов на общедомовые 
нужды понятный и не слишком большой 3,6 0,5 1,5 2,5 3,5 2,6 4 3,4 3,4 4

В горячем кране вода имеет постоянную тем-
пературу примерно 60-75°С и не содержит по-
сторонних примесей

4 5 3,1 3,7 3,5 3,8 4,2 4,4 4,4 4

Управляющая компания утепляет тепловой 
контур дома: двери, окна, межпанельные  швы 3,3 1,5 2,2 2,75 2 3,1 3,5 3,6 3,6 4

Чисто не только в доме, но и во дворе 3,6 0,5 2,3 1,5 3 3,4 4 3,7 3,7 4

Общая оценка деятельности вашей управляю-
щей компании 4 1,5 2,7 2,75 3 3,6 4 3,8 3,8 3

День правовой помощи 
ДЕТИ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, 

ЧТО ТАКОЕ КОРРУПЦИЯ 
На прошлой неделе 

специалисты Минюста 
Хакасии в рамках Всерос-
сийского Дня правовой 
помощи детям провели 
ряд мероприятий по пра-
вовому просвещению де-
тей, родителей и опеку-
нов. 

Замминистра по делам 
юстиции и региональной 
безо пасности Хакасии Алек-
сандр Доможаков встретился 
с учащимися 8-10 классов 
Черногорской школы-интер-
ната, рассказал, что такое 
коррупция, какая ответствен-
ность за нее предусмотрена, 

что делать и куда обращать-
ся, если пришлось столкнуть-
ся с таким явлением. 

Помощник прокурора  Чер-
ногорска Юлия Иванова при-
няла участие в круглом столе 
«Я имею право, но обязан. Я 
несу ответственность», кото-
рый проводился для студен-
тов Черногорского техникума 
отраслевых технологий. 

В мероприятии также при-
няли участие представители 
отдела по делам несовер-
шеннолетних, уголовно-ис-
полнительной инспекции, 
следственного комитета. 

По прогнозу Хакасско-
го Гидрометцентра, 
средняя месячная темпе-
ратура воздуха в декабре 
ожидается около -130С, 
что на 20 выше средних 
многолетних значений. 
Месячное количество 
осадков составит около 
3 мм, что меньше средне-
го многолетнего количе-
ства. 

Температура воздуха но-
чью в первой половине пер-
вой десятидневки составит 
-16, -21, во второй половине: 

-12, -17, днем в первой поло-
вине декады -8, -13, во второй 
половине: -1, -6. Небольшой 
снег ожидается в большин-
стве дней декады. 

В течение второй декады 
температура воздуха ночью 
-16, -21, днем -9, -14. Слабый 
снег в отдельные дни декады. 

Температура воздуха но-
чью в первой половине тре-
тьей декады -16, -21, днем -9, 
-14, во второй половине дека-
ды понижение ночью до -31,  
- 36, днем до -21, -26. Неболь-
шой снег ожидается в первой 
половине декады.

Прогноз 
ПОГОДА В ДЕКАБРЕ 

Самые теплые слова в 
этот день прозвучали от гла-
вы правительства Валентина 
Коновалова, председателя 
Верховного Совета Хакасии 
Сергея Сокола, председате-
ля Общественной палаты 
Ольги Левченко, руководите-
лей многих других организа-
ций и ведомств. 

Открывая праздник, глава 
Хакасии Валентин Конова-
лов сказал: 

- Дорогие мамы! Низкий 
вам поклон за каждодневный 
труд, за то, что вы дарите 
жизнь и создаёте будущее 
родной Хакасии и России! 
Счастья и здоровья вам и ва-
шим детям! 

Проникновенно обратил-
ся к присутствующим Сергей 
Сокол: 

- Дорогие мамы, чем стар-
ше становишься, тем больше 
чувство благодарности, с ко-
торым произносишь это сло-
во. Быть мамой – это очень 
тяжёлый труд. Сколько бы ни 
было ребёнку лет, для мамы 
он остается ребенком.  Я 
всем искренне желаю, чтобы 
вас любили те, кому вы отда-
ете всю жизнь и  свою лю-
бовь. Государство уделяет 
огромное внимание семье, 
как основе общества, и мы на 
государственном уровне 
должны делать всё, чтобы по-
вышать демографию и сохра-

нять полные семьи. Спасибо 
большое за то, что вашей 
любви хватает на всю семью. 
А здесь многие из тех, у кого 
больше десяти детей есть, и 
те, у кого, к сожалению, му-
жья погибли, и они справля-
ются с этой очень непростой 
ситуацией. Спасибо вам за 
это и низкий поклон! Пусть 
ваши дети вырастут и также 
трепетно заботятся о вас. Во 
все времена мама – это са-
мое сокровенное слово. Так 
было, есть и так всегда будет! 
С праздником! 

Почетные награды Прави-
тельства Республики Хака-
сия и Благодарственные 
письма Верховного Совета 
Хакасии вручены многодет-
ным родителям и семьям, от-
меченным за заслуги в воспи-
тании детей и укреплении се-
мейных традиций. 

Не единожды в этот день 
на сцену выходили черногор-
ские мамы, которые не толь-
ко воспитывают замечатель-
ных детей – умных, образо-
ванных, спортивных, но и за-
нимаются общественной де-
ятельностью, продолжают 
трудиться в самых разных 
сферах. 

Среди награжденных 
были медики, педагоги, ра-
ботники промышленных 
предприятий. Среди них – 
Мария Тихонова, которая вот 
уже почти десять лет работа-
ет водителем автосамосвала 

БелАЗ на разрезе «Черногор-
ский» ООО «СУЭК-Хакасия». 
Как отмечают в коллективе, 
управляет многотонным  ав-
томобилем аккуратно и по-
женски нежно. Соблюдает 
правила безопасности и ско-
ростной режим. Помимо ра-
боты занимается выращива-
нием цветов. Заботливая 
мама: дочь ходит в школу, 
сын проходит срочную служ-
бу в Новосибирске. 

Также в ООО «СУЭК-Хака-
сия», на обогатительной фа-
брике, вот уже 20 лет работа-
ет и Марина Войцех.  Она ак-
тивно участвует в обучении 
молодых специалистов, охот-
но делится своим опытом и 
практическими навыками, 
награждалась грамотами, 
благодарностями и денежны-
ми премиями руководством 
предприятия. Вместе с му-
жем Николаем воспитывают 
троих сыновей, всей семьёй 
ведут здоровый образ жизни. 

В городе хорошо знают се-
мью Сосновских, в которой 
воспитываются одиннадцать 
детей. А на страницах нашей 
газеты часто появляется ин-
формация об очередных 
спортивных достижениях ди-
настии Жибиновых. Вот и в 
этот день для обеих мам про-
звучали поздравления. А для 
всех женщин было высказано 
пожелание, чтобы теплые 
слова благодарности звуча-
ли для них не только в День 
матери, а как можно чаще. 

Алина ОГНЕВА

В прошедшую пятницу, накануне Дня мате-
ри, в Абакане, в Центре народного творчества 
имени С.П. Кадышева прошел праздничный кон-
церт, в течение которого состоялось награж-
дение женщин. 

Отметили  

БЫТЬ МАМОЙ – НЕЛЕГКИЙ ТРУД 

Подготовила Валентина КОРЗУНОВА, фото автора


